"La Toma de Pando"

Pando fue la única ciudad del interior del País, que vivió un hecho político diferente y único, que históricamente se recuerda como "La Toma de Pando" y los periódicos de la época titularon "Copamiento de Pando".

Puntualmente cuando transcurría el año 1969, el Uruguay vivía una situación política particular, dado que existía un movimiento político revolucionario que se auto denomino "Movimiento de Liberación Nacional Tupamaro".

El 8 de octubre de 1969, el referido movimiento organizó un asalto a las instituciones bancarias de Pando. Para lo cual debieron copar la Seccional Policial, el Cuartel de Bomberos y la Central Telefónica.

Los vecinos recuerdan algunas particularidades, como fue el hecho de que ingresaran simulando un cortejo fúnebre y la reacción de un comerciante que al oír lo que estaba pasando pretendió defender su capital, intentando ingresar solo con un revolver en la mano a la sucursal del Banco República.

Por otro lado los funcionarios bancarios, también residentes de Pando, aun hoy manifiestan el miedo experimentado cuando vieron a varias personas armadas dentro de los bancos e incluso sobre los mostradores.

En el momento de la retirada existió un enfrentamiento con la Policía, resultando disparos cruzados, que sorprendieron a un vecino y lamentablemente resulto muerto.

Jóvenes estudiantes y profesores del liceo Luis A. Brause, recuerda la sorprendente escena que vieron desde las aulas de estudio, en el momento que los participantes revolucionarios huyeron buscando la salida de Pando por el camino de las Piedritas, disparándose con la Policía de auto a auto.

Hasta la actualidad de la creación de este libro, familiares del vecino fallecido reclaman la revisión jurídica del hecho.

Por otro lado, los simpatizantes del Movimiento de Liberación Nacional Tupamaro, recuerdan año a año "La Toma de Pando", como uno de los hechos revolucionarios destacados de la época y de su movimiento.

Aun cuando han trascurrido más de 50 años, no existe una Historia Oficial, por lo que el tema mantiene opiniones encontradas. Por dicha razón se realiza una narración sin nombre ni hechos que afecten la sensibilidad de los vecinos de Pando.

Dr. Javier Deana